
 

各位親愛的家長： 

上星期明報教育版為配合母親節的主題，來學校採訪我們，希望藉著這個節日探討一下作為

智障孩子母親的心路歷程；尤其是那些原本就讀於主流學校，而最後轉回本校就讀的學生情況。

於訪問過程中，各位家長也異口同聲，一致認為轉回本校是明智決定。各人在主流學校就讀期間

遇到的壓力與困難，實在不足以外人道。有學生的婆婆形容當年放學後，她和孫女在家中便開始

了「做功課的戰場」，往往做至晚上 10 時才開始煮飯，吃完飯、洗好澡(每天也必須洗，因為在

做功課過程中，孫女已搏鬥得大汗淋漓)往往已是午夜；另一位家長更描述在主流學校就讀時，

孩子因被其他同學孤立，而失去自信；更有家長因孩子在學校一事無成，既跟不上功課，亦完全

絶學習不到任何東西，因而感到 望，竟有把孩子推出馬路的念頭。作為母親的我，雖然在旁邊冷

靜的聽，有禮貌的微笑著，但心中只在淌淚，有誰願意看到自己的孩子百般努力下，也未能達到

一般的水平，更加上同學或其他人歧視的眼光，不友善的態度，而自己亦束手無策，不能為孩子

解決他的問題。作為母親，但願這些痛苦轉嫁自己肩上，由自己代替他承擔，作他的擋箭牌，把

一切傷害加諸自己身上。但實在亦不可能，只有無奈地看著他痛苦的，迎接一浪又一浪的衝擊，

看著他向你求助的眼神和道白，那種錐心之痛，那種心中淌血的感受，只有作為父母才能領會。 

幸好這些被訪問的家長把孩子轉介了入來，才重見天日，正如學生的婆婆說，過來後才有機

會在正常時間吃晚飯、才有機會看電視、才有機會看到黃昏的天空，最重要是看到孩子的笑臉和

自信。由於不再盲目的完成不理解的功課，騰空了不少時間去發掘孩子的興趣，去發展婆孫間的

關係，自己也放鬆了不少，家庭也和睦起來，正如有家長所言：「似番個家﹗」記得有家長告訴

我，當別人說：「得知我的孩子要入特殊學校後，我哭了三天。」而這個家長說：「如果我的孩子

不能入讀特殊學校，我才真正要哭三天呢﹗」其實，是次訪問中，我更明白家長因為「特殊學校」

這個名稱而產生困擾而害怕；亦有家長以為本校是嚴重智障孩子的學校，入來後才知是「學習的

愉快天堂」；更有家長說：「你估容易入來嗎？我等了好久才有位呢﹗」於訪問過程中各家長也很

明白主流學校的對象是一般孩子，而自己的智障童有先天不足，實在追不到他們的課程，實在不

能責怪主流學校，反過來家長爭著說的是對本校的稱讚，對教職員的欣賞，更有家長說：「我實

在佩服老師們有這麼多板斧來教我們的孩子，連我作為母親也不察覺的，他們也知道，再加上社

工們的關心和支持，我整個人也開心了，不會再有把孩子推出馬路的傻念頭了﹗」看著家長們在

臉上綻放的燦爛笑容，作為校長的我，又怎不會心微笑呢﹗ 

其實作為母親的我，與大家一樣，也為自己的孩子掛心，無論在學業上、事業和生活上也是

擔心。最近我的女兒結婚了，一方面我是十分高興，另一方面又擔心她與老爺、奶奶的相處會否

暢順，正是養兒一百長憂九十九。我是期望女兒有一個愉快的新生活，最好是能為我添個孫兒，

我是十分渴望去教導再下一代呢﹗其實作為校長的我也是婦女一名，不求孩子們飛黃騰達，但求

穏他們有個幸福、 定的未來，對嗎？ 

早些日子，教育局督學來本校研究高中課程推行情況後，感到十分滿意，為了推廣本校優良

的表現，安排了教育電視來拍攝上課情況，同時揀選了數位高中班的畢業同學作訪問，十分感謝

家長們的合作，使整個訪問也順利完成，而本校的高中課程的良好成績，亦得以在社會人士面前

呈現，對日後為高中班級爭取資源有非常正面的影響。在這裡要向這些學生和家長再三致謝。雖

然他們的孩子離校在即，也不忘為其他即將上高中班的同學爭取更好的條件，實在令人敬佩。 

還有一點差些忘記向大家報喜，我們的 MIB 在校際音樂節中得甲級獎，而且更獲評判的高度

評價，學生、家長及教職員的努力，正是我們獲獎的關鍵呢﹗ 
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母親節快到了，在此祝願大家也能開開心心、無憂無慮﹗ 

 

校長 

 

 

 

匡智翠林晨崗學校 

二零零八年五月八日 


